
西安市职业中学招生难就业难问题亟待解 决
本报记 者　周 矢

自去年 以来 ，西安
市职业 中学招生难就业
难的问题 已年甚一年 。
据统计，1989年全市城
镇户 口 毕 业 生 人 数 计
4383名 ，用全民指标招
收录 用 的 只 有375人 ，
占毕 业 人数 的6.7%；
1 990年 毕 业 生 为5241
名，至今极少得到安置 。
1 990年 计 划招生 10000
人，实际报名人数不足
7000人 ，其 中 6门 文化
课总 分在300分 以 上 的
人数 不 足600人 。这 一
状况使职业 中学举步维
艰，面临 困境 。

记者 在 采 访 中 发
现，某校今年 计划招生
74人 ，实际报名仅50人 ，
其中 有 总 分仅 达270分

的学生 ；另 一所职中 报
名考生的最低分数 竟为
180分 ，致使 “工 业 及
民用 建筑”专业不得不
停办 。西安市机 电职业
学校 今年 计 划 招 生 4个
班160人 ，实 际报名 仅
1 10人 ，报 到上 课 时又
剩下 了89人 ，其 中最低
考分仅310分 ，低 于 莲
湖区 普高招生分数线90
分。而这个学校1989年
录取分数 线 为360分 ，
与普高平行，1988年则
高于普高分数线40分达
到400分 。由 于今 年 生
源严 重短缺 ，省建 一 中
职业 中 学等一批职校只
好停办 。

毕业生就业情况更
不容 乐观 。西安 市 西城

高级职业 中学职教处主
任丁 正 鸿告 诉记 者 ，该
校今年 毕业生34人至今
仍无 一 人按 指标安 置 ；
西安市机 电职业技术学
校校 长 刘 士 儒 说 ，该校
1 989、1990年 两 届 毕 业
生无 一 人安置 ，1987年
至今计毕业学生380人 ，
按指标安置 工作 的 只有
6人 ，其余全靠家长 与学
校四处奔走找关系零星
安置 ，成绩微乎其微 。

对此 ，职教工作 者
呼吁全社会都来关注这
个问题 ，以使一度兴旺
的职业 中 学不致发生夭
折现象 。

职业 中学为什么会
从“热门 ”落入低谷 ？
记者采访了 一些职业 中

学的老师 、校长和专职
职教工作 者 ，也采访了
计划、劳务分配等有关
部门 ，综合原因有如下
几点 ：

一、受经济发展的
影响 。西安市面临产业
结构调整 ，劳动力缺 口
受限 。今年下半年 以来 ，
市场开始启动 ，经济发
展开始好转 ，但很快让
这么多待业青年就业仍
然是一大难题 。自 然 ，
职业 中学的毕业生也是
难以安置 的 。

二、职业 中学选择
专业不够准确 ，每年下
达计划只有数字没有人
才需求情况 。尽管专业
选择之前教职工作者们
也作 过 认 真 的 社 会 调

查，但“计划不如变化”，
而且一些专业又因实 习
条件限制 、考生选择性
强无法开办 ，另一些专
业在 历 史 上 形 成 一 股

“ 热 ”创办过多 ，致使
如铸锻 、包装等 专业 因
受学生有不正确的就业
观影 响所夭折 ，而财会 、
法律 、服装 设计等专业
则因毕业生过剩社会无
法容纳安置 。

三、职业 中学毕业
生部 分 达 不 到 用 工 标
准，某些毕业生在就业
意识 上 歧视集 体 、个体
就业拒绝安置 。记者发
现，有些职校教学纪律
松驰 ，文化课或实 习 课
要求不严格 ，致使某些
毕业 生 达 不 到 用 工 标
准。

四、部分职校毕业
生不愿意返 回劳动服务
公司按待业青年对待等
候安置 ，造成安置渠道
不通畅 。

职业教育是我国教
育改革 中 的一件大事 ，
它关系到我国经济发展
中如何提高企业 员工素
质的问题 ，而提高 员工
素质与企业腾飞又有着
十分密切的关系 。如何
把职业教育真正 当 作经
济发展 的 “桥梁”、“突
破口 ”和 “结合点”，
不仅是教育部门 的事 ，
也是计划 、劳动部门尤
其是用 工单位责无旁贷
的重要任务 。如何使职
教事业 走出 困境？记者
走访了本市及外地的有
关同志 ，他们提 出 了 如
下建议 ：

一、建议成立一个
由市级领导负责的统管
机构 ，把有关方面组织
在一起 ，对职校的专业
设置 、招生数量 、教学

质量 、安置方案等进行
统一研究决定 ，并协调
解决职教工作 中 出现的
矛盾 。

二、对职校毕 业生
招工与其他应招入 员一
起进行统一考核 ，体现
平等 竞争原则 。无论职
校、自 费技校毕业生或
者社会青年 ，均是用 工
部门劳动力 资源 ，应 当
使他们在统一考核 中 平
等竞争 ，取消对本企业
职工子弟的优先照顾的
权利 。此外 ，有关方面
认为 ，“指标划块安置 ”
在目 前职教存在 困难 的
局面下 ，不失为 一个促
其发展 的临时性办法 。

三、培养真正有竞
争力 的 、就业意识正确
的职校毕业生 。职业学
校应 当 培养有一技之长
的普通劳动者 ，在学 习
文化课的 同时应着重实
践方面 的教育 ，使其真
正有一技之长 ，达到可
以随时上 岗 的要求以 与
社会知青竞争 。除此之
外，应启发学生有正确
的就业意识 ，对集体 、

个体就业及劳动强度大
的专业或普通简 单劳动
应有 正确认识 。

四、厂校挂钩办校 ，
变简单教育 型为综合经
营型 。以一个、几个企
业乃至十 几个企业与学
校挂 钩 联 合 办 校 组 成

“职校联合体”，企业
提供教育经费 、实 习 条
件及专业要求 ，职校负
责培养企业要求的合格
劳动者 ，企业对职校教
育质量进行监 督 。职校
在培养学生 的 同时可 以
把实践成果销向社会 ，
在企业实 习 时可以优等
条件的劳动服务向实践
单位索取一定数量 的报
酬。

五、采取 “双证制”。
即给合格的毕业生发给
职中毕业证书的 同时 ，
由有关上级监测发给技
术等级证书或岗位合格
证书 ，上级 单位和用 工
部门应保证被录用 的毕
业生 上 岗 后得到相应 的
等级工 资 。这 可使职校
学生 的学 习 热情得到刺
激以提高 竞 争力 。

兵器 第 二 0五研 究 所 开 展 丰 富 多 彩 的 文 化 生
活，调 动 了 广 大 职 工 的 积极 性 ，为 该 所 在 当 前 市
场疲 软 的 情 况 下 ，效 益 一 直 在 本 系 统 名 列 前 茅 打
下了 基础 。图 为 所 工会举 办 的 歌咏比赛 中 ，夺 得
第一 名 的 子 校 教 师 合 唱 队 。　马原 摄

说长道 短

降
与
升
的
启
示

杨
美
萍

日前 读报偶得 ，
苏州 市 出 现 两 种 现

象：一 是 “请 柬 ”销
量下 降 ；二 是 “奖 状 ”

销量 上 升 。这 一 降 一 升 ，令 人深 思 。
笔者 以 为 ，“请 柬”少 了 从 一

个侧 面 反映 出 “公 司 热 ”降 温、“吃
公风 ”转 向。“奖 状”多 了 ，说 明
过去 那 种 滥 发 “大 团 结 ”的 奖 励方

式正 向 以 精 神鼓励 为 主 转 变 。这 一
降一 升 ，确 实 令 人振奋 ，发 人深 省 。

试想 ，如 果 “请 柬 ”满 天 飞 ，“公 仆 ”酒 肉 穿 肠
过，“主人 ”即 使有 “大 团 结 ”刺 激 ，积极性也 是
难以 调 动 的 。值 得庆幸 的 是 ，时 下 党 风 社会风
气正 向 好 的 方 向 发 展 ，“公 仆 ”讲 廉 洁 ，做 表
率，加 之 精 神激 励 升 值 ，单 纯 的 金钱 刺 激 已
明显 不 灵 了 。从 另 一 个侧 面 看 ，也说 明 歪 风
正在 得 到 抑 制 ，正 气 正 在 得到 回 升 。

由此 看 来 ，商 品 市 场 所反映 出 来 的 不 仅

仅是 经济信 息 ，而 且有政 治 信 息 ，它 是 党 风 、
社会风 气 的 “晴 雨 表”。愿 我们 的 各 级 领 导
干部都 能透过这 面 “镜 子”，得 到 些 新 的 启
迪。㉓
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我省对合同制工人调动有何规定？

百事通 ：
非常 高 兴 地 看 到 贵 报 开 辟 了 “职 工 信 箱 ”专 栏 ，

请问 我 省 目 前 对 合 同 制 工 人 的 工 作 调 动 有 哪些规定 ？
请在 百 忙 中 给 予 答 复 。

华县金堆城露天矿20车队 李晓忠
李晓 忠 同 志 ：

您提 的 问题 ，我省劳动部 门 1986年做过如下规定 ：
一、劳动合 同 制 工人在合 同 期 内 ，因 生产 、工作

需要 ，或解 决 夫妻 两地分居 、家庭 困 难 ，或 因家庭住
址变迁 等 原 因 ，需要转移工 作 单位 的 ，由 本人提 出 申
请，经双 方单位 同 意 ，接受 单位有劳动指标 ，并报 当
地劳动部 门审查批准后 ，分别 办理解除和签订劳动合
同手续 。经批准转移 工作单位 的 劳动合 同 制 工 人 ，退
休养老基金 （包括银行利息 ）随 同转移 。

二、全 民所有制单位 的劳动合 同 制 工 人 ，需要转
移到集体所有制 单位 工作 的 ，经双方 同 意即 可转 入 ，
与全 民所有 制单位签订 的劳动合 同 即 可解除 。转 入集
体所有 制 单位 的 工 人 ，不保 留全民所有 制单位劳动合
同制工人身份 。

集体所有 制 的 工 人原则 上不得转移到全民所有制
单位 工 作 。个别确 因生 产 、工作 需要转移到全 民所有
制单 位 工作 的 ，接收单位要有增人指标 ，经省劳动厅
批准 后签订劳动合 同 ，并转移退休养老基金 （包括银
行利息）。

以上人 员转移到大 、中城市的 ，应
按照 固 定 工 人进入大 、中 城市 的审批手
续办理 。

百事 通㉔

西安 张 家 庄 豆 制 品 厂

生产 出 新一 代 内 脂 豆 腐
本报讯　自 西安市张家庄豆制品厂将新一代

豆制品——内脂豆腐投放市场后 ，使具有2000多
年历史的豆腐制作方法得到了革新 ，昔 日 卤 水点
豆腐 已成为历史 ，大有被新技术淘
汰之趋势 。

过去传统的 卤 水点豆腐工艺所
使用 的 卤水 、豆膏 ，对人体有低毒等
副作用 。日 本在70年 代开 始采用 葡
萄糖酸 内 脂作 制作豆腐凝 固 剂 。这
一新技术80年 代相继传人我国 ，并
在东北 、华东等地推广 。西安 市张家
庄豆制品厂 引进 的先进生产线生产
内脂 豆腐 ，目 前在西 北地区 尚 属 首
家。内脂豆腐 与 普通豆腐相比 ，不仅

蛋白 高 ，脂肪低 ，无豆腥味 ，而且真空
密封 ，清洁卫生 ，不加热即 可食用 。

这个 已 有30多 年 历 史 的 豆 制 品
厂，近年来又焕发了青春活力 ，在生
产内脂豆腐的 同时 ，又相继开发了麻
干、油 丝 、珍珠油包等40多个豆制品
品种 ，他们注重质量卫生标准 ，严格
工艺操作规程 。最近在全市13个厂家
产品评比 中 ，这个厂荣获西安 市豆制
品行业卫生、质 量评比第一名 。

（ 桂 子 ）

咸阳 地 区 扎 扎 实 实 做 好 陕 工 报 发 行 工 作

本报讯 今年10月 份以来 ，咸
阳地区扎扎实实地做好陕工报征订
发行工作 ，相继涌现 出 一大批先进
企业和积极分子 。

咸阳市总工会为了做好陕工报
的发行征订 工作 ，除开会布置 、发
文提要求外 ，还抽 调人员具体抓落
实。为了 让更多 的职工看到工人 自
己的报纸 ，驻咸阳地区 的各省级纺
织企业工会几乎厂厂将陕工报订到
基层班组 ，并给厂领导及各个科室
部门增订了陕工报 ，受到职工群众
的欢迎 。

解放军三五三 〇厂平均每8人有一
张陕工报 ，并将用好陕工报作为职工
思想政治工作的重要手段来抓 ，连续
五年被评为咸阳 市发行先进单位 。陕
西柴油机厂 、兴平化肥厂 、陕西塑料
厂等单位不仅坚持将陕工报发行到基
层班组 ，并给厂领导和科室增订陕工
报，而且给厂级先进全年奖订陕工报 。

咸阳地区各区 、县工会也非常重
视陕工报的发行订阅 工作 ，他们深入
各企事业单位 ，满足职工读报要求 ，
把陕工报订到了基层班组 。

（桂维平 ）
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工厂内外

开吉 普 行 窃　三 小 伙 触 犯律 条
清拖 欠 款 项　众 教 师 领 回 工 资

▲10月 14日 凌晨 1时 许 ，西安市红庙坡派 出
所警 长 姜 忠载带领 民 警巡逻 到 市 二 运 司 大 门 口
时，发现有 3名 青年慌慌张张 地将 两辆 自 行车装
上吉普 车 。经检查 ，发现两辆 自 行车锁都是被撬
开的 。当 夜干 警们进行 了 突击审 问 ，查明案犯是
西安 通 用 电 器厂 司 机 万 西 民 和 魏 家 村 村 民魏 建
海、姜利兵，3犯近 日 里曾开着 吉普 车 多次作案 ，
先后偷 自 行车7辆 。　（高 军 ）

▲ 国营五 二 四厂 四 车 间 工人刘丕初患颈锥瘤
病去 北京市第 三 医 院治疗 ，院方 要求交住院费 3
万元 。该厂领导得知后 ，表示借 钱也要 让工人住
院。在企业资金 紧缺的情况下 ，厂 里很快筹集 了
3万元汇往北京 。最近 ，厂 里又汇往北京 1万元 。
职工们还 自 发地捐助了1000元 ，帮助 刘 丕初渡难
关。　（孙 军 ）

▲合 阳 县 东 王 乡 南义村拖欠民办教师工 资 四
五年 ，金额高达5800多 元 ，尽管不少人过 问 、督
促，但都未能奏效 。县教育 工会主席 车 俊民得知
这一情况后 ，今年10月 他一头扎进
该村 苦 战7个通宵 ，找 干 部查帐 ，
和拖欠户想清欠办法 ，终 于使教师
们领到 了拖欠 已久的工 资 。

（ 张 甲 民 ）㉔


